

Ceci fait partie de la série

Les choses dernières

De

Owen Olbricht

Que se passe-t-il au moment de la mort ?

“La poussière retourne à la terre, comme elle y était, et (...) l'esprit retourne à Dieu qui l'a donné” (Ec 12.7).

Quand une personne meurt, qu'arrive-t-il à son corps, à son âme, et à son esprit ? L'âme et l'esprit existent-ils toujours après la mort ? Peut-on dire que nous vivons toujours, dans un sens ou un autre, après la mort physique ? La Bible dit que “le corps sans esprit est mort” (Jc 2.26) ; elle ne dit pas que l'esprit sans corps est mort. Jésus indiqua que nous sommes toujours en vie après la mort : “N'avez-vous pas lu ce que Dieu vous a dit : *Moi, je suis le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac, et le Dieu de Jacob ? Dieu n'est pas le Dieu des morts, mais des vivants*” (Mt 22.31b–32). Si Dieu est le Dieu des patriarches et qu'il n'est pas le Dieu des morts mais des vivants, alors ces personnages étaient, dans un sens, toujours en vie après leur mort.

Moïse et Elie apparurent avec Jésus sur la montagne de la transfiguration (Mt 17.1–4), bien que ces hommes aient été morts depuis longtemps. En Luc 16.19–30, Jésus indiqua également qu'Abraham, Lazare, et l'homme riche étaient en vie et conscients après la mort. En 2 Corinthiens 12.2–4 Paul était peut-être hors de son corps quand il fut “ravi jusqu'au troisième ciel”, ce qui indique sans doute que nous pouvons exister en dehors de notre corps. Paul écrivit en 2 Corinthiens 5.8 qu'il désirait “quitter ce corps et demeurer auprès du Seigneur”, une indication que nous pouvons vivre en dehors du corps.

LA MORT ET LE CORPS PHYSIQUE

Au moment de notre conception, Dieu met notre esprit dans notre corps (Ec 12.7 ; Za 12.1). L'union de l'esprit et du corps physique est ce qui donne la vie au corps. Aussi longtemps que l'âme et l'esprit sont dans le corps, il reste en vie (1 R 17.21–22 ; Jc 2.26).

Bien que la mort ne mette pas fin à l'existence d'un corps, elle met fin à la vie de ce corps. A moins d'être embaumé, un corps commencera à se décomposer au moment de la mort, pour éventuellement retourner complètement à la poussière (Gn 3.19 ; Ec 12.7). La vie est ce qui donne au corps sa force physique et lui permet d'agir. Au moment de la mort, toutes ses activités physiques, intellectuelles et émotionnelles prennent fin. La mort physique amène la cessation de toute sensation agréable ou désagréable pour le corps.

Le mot “vie” (grec : *zoe*) est utilisé pour décrire :

1. La vie physique (Ac 17.25).
 2. La véritable vie d'un homme (Lc 12.15, voir aussi Rm 6.4 ; 8.6, 10 ; Ga 2.20 ; 1 P 3.10 ; 2 P 1.3).
 3. La vie spirituelle (Jn 10.10 ; 1 Jn 5.12), créée par une nouvelle naissance et considérée comme éternelle car non touchée par la mort.
 4. La vie future (Mt 7.14 ; 18.8–9 ; Mc 10.30 ; Jn 5.29).
 5. Jésus, source de la vie (Jn 1.4 ; 14.6).
-

Le mot "mort" (grec : *thanatos*) est utilisé pour décrire :

1. La mort physique (Mt 20.18 ; Lc 2.26).
 2. La vie selon la chair (Rm 8.6 ; 1 Tm 5.6).
 3. La mort spirituelle par le péché (Col 2.13), la séparation d'avec Dieu (Es 59.1-2 ; Ep 2.11-13), comme le fils prodigue, séparé de son père, était considéré comme mort (Lc 15.24).
 4. La mort au péché, due au fait qu'on ne vit plus pour le péché (Rm 6.1-6).
 5. La seconde mort, dans l'étang de feu (Ap 2.11 ; 20.14).
-

La vie et la mort physiques sont contrastées en Philippiens 1.20. Nous ne pouvons avoir les deux en même temps. A la conception, nous recevons une vie physique ; à la mort, nous quittons ce monde physique.

La mort résulte du péché (Rm 5.12). Le diable, qui est un meurtrier (Jn 8.44) et le détenteur de la puissance de la mort, nous tente de pécher, ce qui nous conduit à la mort. Mais Jésus-Christ est venu, "afin d'écraser par sa mort celui qui détenait le pouvoir de la mort, c'est-à-dire le diable" (Hé 2.14, voir aussi 1 Th 3.5 ; 2 Tm 2.26). La mort par le péché est l'œuvre du diable, alors que la vie par la justice est le résultat de l'œuvre de Jésus (Rm 5.17).

L'ÂME ET L'ESPRIT AU MOMENT DE LA MORT

L'âme et l'esprit continuent-ils à vivre lorsque le corps meurt ? Avons-nous une vie après la mort ? Jésus dit : "Ne craignez pas ceux qui tuent le corps et qui ne peuvent tuer l'âme, craignez plutôt celui qui peut faire périr l'âme et le corps dans la géhenne" (Mt 10.28). Si l'on peut tuer le corps mais pas l'âme, alors l'âme est capable de vivre même quand le corps est mort.

L'âme de Rachel ne mourut pas avec son corps, mais elle quitta son corps au moment de sa mort, selon Genèse 35.18 : "Comme elle allait rendre l'âme, car elle était mourante, elle l'appela du nom de Ben-Oni ; mais son père l'appela Benjamin."

L'âme du fils d'une veuve revint en lui lorsqu'il fut ranimé. Afin de restaurer sa vie, Elie "s'étendit trois fois de tout son long sur l'enfant,

invoqua l'Éternel et dit : Éternel, mon Dieu, je t'en prie, que le souffle de cet enfant revienne en lui ! L'Éternel écouta la voix d'Elie, le souffle de l'enfant revint en lui, et il reprit vie" (1 R 17.21-22). L'esprit (le souffle) de l'enfant a dû partir au moment de la mort, sinon il n'aurait pu revenir en lui. Il faut en conclure que l'âme quitte le corps au moment de la mort.

En 1 Rois 19.4, Elie demande à Dieu de prendre son "âme" (traduction Ostervald) ; ce mot est traduit "vie" dans la plupart des éditions françaises. Encore une fois, nous constatons que l'âme quitte le corps au moment de la mort.

En accomplissement de la prophétie de David (Ps 16.8-11), le corps de Jésus ne vit pas la corruption et son âme ne resta pas au séjour des morts. Lors de son sermon au jour de la Pentecôte, Pierre employa le Psaume 16 pour prouver la résurrection de Jésus (Ac 2.29-31). Son âme quitta son corps au moment de la mort, alla dans le séjour des morts, puis revint dans son corps à la résurrection.

Dieu dit au riche "insensé" : "Cette nuit même ton âme te sera redemandée" (Lc 12.20). Ceci suggère que le fait de retirer l'âme entraînera la mort.

A partir des passages que nous avons passés en revue, nous pouvons conclure que lorsque l'âme quitte le corps, celui-ci meurt. Par contre, l'âme ne meurt pas quand elle quitte le corps. De même, notre esprit quitte également notre corps et continue à vivre en dehors du corps.

Au moment de sa mort, Jésus dit : "Père, entre tes mains je remets mon esprit" (Lc 23.46). Le corps de Jésus resta encore un peu de temps sur la croix, puis il fut enseveli, mais son esprit était déjà parti dans les mains de Dieu.

Tant que nous vivons, nous avons toute liberté de nous déplacer, selon les capacités de notre corps. Mais lorsque l'âme et l'esprit quittent le corps, ils ne possèdent plus cette mobilité physique. Ils dépendent des soins de Dieu, qui les garde dans le séjour des morts jusqu'à la résurrection.

CONCLUSION

Il faut comprendre les termes "mort" et "vie" dans leur contexte. Lorsque nous passons la porte de la mort, l'âme et l'esprit quittent le corps et entrent dans un état désincarné. ◆